
 

Une ciné-conférence sur le vivant à l’Estive 

 
La directrice de l’Estive, Carole Albanese, et le représentant de la Maif, Monsieur Moreno. DDM. 

Les conférences autour de la thématique de la terre se poursuivent à l’Estive. Ce jeudi 13 avril, 

en partenariat avec la Maif, la scène nationale proposait une soirée ciné conférence avec Anne-

Sophie Novel. La question suivante était au centre de l’évènement : pourquoi et comment 

renouer avec le vivant ? 

La grève des transports n’a pas permis la présence de l’auteure. Son intervention s’est déroulée 

en visio, devant un public de 150 personnes, sociétaires et pratiquantes du lieu. 

Les problématiques ariégeoises évoquées 

Il s’agissait pour l’intervenante de raconter cette expérience de terrain, l’enquête sauvage, 

qu’elle mena pendant deux ans pour explorer le lien de l’humain à la nature et tenter de 

comprendre les raisons de la coupure avec le vivant. 

"La sixième extinction qui se prépare est 1 000 fois plus rapide que tout ce qui a déjà eu lieu à 

l’échelle du temps", a-t-elle dit. Il s’agit de ne pas oublier que la santé de l’homme passe par 

celle des animaux et de notre environnement. "L’artificialisation des sols, la déforestation, la 

pollution, les espèces invasives sont autant de facteurs de destruction massive", rappelle la 

journaliste. Les constats sont alarmants : en 2015, 4 enfants sur 10 ne jouaient jamais à 

l’extérieur en semaine. L’horizon s’arrêtait au portail et aux écrans. 



Alors, comment préserver ce que l’on ne connaît pas ? Il faut réapprendre à écouter, à voir, à 

ressentir. D’abord, se taire et "se terre". Le développement des capteurs se fait au fur et à mesure 

de l’expérience. Comment habite-t-on le monde ? Il s’agit d’en faire une urgence démocratique 

et politique. 

Un constat se fait jour dans la salle : le public n’y est pas jeune. Que faire pour les enfants et 

petits-enfants ? Se relier à ce qui nous entoure, cultiver l’attention et l’émerveillement des plus 

jeunes, quitte à être un peu coercitif par moments. Aller dormir dehors, être même dehors… 

Tout un chemin de découverte. 

Plusieurs interventions dans la salle alertent sur les problématiques ariégeoises : les cabanes de 

Montbel et les résultats de l’enquête d’opinion très majoritairement défavorables au projet ; 

l’assèchement des nappes phréatiques entre Foix et Saverdun, imputables aux gravières et au 

stockage des déchets du BTP de toute l’Occitanie ; le changement de climat dans les Pyrénées 

ariégeoises, nouvel habitat des cigales et des oliviers, à 650 mètres d’altitude. "Les scientifiques 

ne sont pas des éco-terroristes. Écoutons-les, changeons nos paradigmes.", a lâché Anne-Sophie 

Nouvel. 

La soirée s’est poursuivie autour d’un repas partagé et de la projection du film "La montagne", 

de Thomas Salvador. 
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